Juan Guillermo Prado La Estrella de Valparaíso

ue llamado la "Perla del Mediterráneo" por tener una posición privilegiada, ya que es un punto de encuentro entre Oriente y Occidente. Sus paisajes impresionantes tienen un símbolo: los cedros del Líbano, que han sido emblema de resistencia y belleza.

Su capital Beirut ha sido históricamente un centro cultural y educativo en la región. La mezcla de influencias árabes, europeas y mediterráneas ha enriquecido su patrimonio. A ello se suman importantes sitios arqueológicos y arquitectónicos que atestiguan su rica historia, que comprende desde antiguas ciudades fenicias a ruinas romanas.

La resiliencia es una característica de los libaneses. Al finaliza el siglo séptimo surgió la Iglesia Maronita, unida a la Santa Sede, que a través de los siglos ha permanecido en comunión con el Papa, a pesar de las agresiones que ha sufrido por parte de sectarios cristianos, árabes, drusos, mongoles, mamelucos y otomanos. En muchas iglesias de nuestro país se venera a San Charbel Makhlüf, un monje maronita del siglo XIX, que tiene fama de curar las enfermedades y dolencias de sus devotos.

En los pocos períodos de paz y estabilidad, ha sido considerada una de las naciones más avanzadas de la región. A pesar de las dificultades políticas y sociales que ha enfrentado en las últimas décadas, el apodo "Perla del Mediterráneo" sigue evocando la imagen de un país con un potencial extraordinario y una rica herencia cultural.

En nuestro país existe una comunidad libanesa que preside el arquitecto Jaime Mora Alé, con quien conversamos sobre la tragedia que sufre la nación de sus ancestros.

-¿Entre qué años llegaron a nuestro país los primeros inmigrantes libaneses que huyeron del Imperio Otomano?

-Los primeros inmigrantes libaneses llegaron



LAS RUINAS DE BAALBEK SON UN ENIGMA. SUS BLOQUES DE PIEDRA SON DE UN TAMAÑO Y PESO MUCHO MAYORES OUE CUALOUIERA UTILIZADA EN CONSTRUCCIONES ANTIGUAS.



EL ÚLTIMO SÁBADO DEL MES, EN LA PARROQUIA DE VIÑA DEL MAR, SE IMPONE EL ACEITE DE SAN CHARBEL PARA LOS ENFERMOS. ESTE ACEITE EXUDA DESDE LA TUMBA DEL SANTO, DESDE EL SIGLO XIX.

El Líbano bajo fuego

En los últimos años el país del cedro ha sufrido una guerra civil que se extendió por 15 largos años y ha sido atacado cinco veces por el Ejército de Israel. A Chile los libaneses llegaron desde el siglo XIX.



EL CEDRO ES EL SÍMBOLO DEL LÍBANO, ESTÁ EN SU BANDERA, CRECE EN LAS MONTAÑAS DONDE EXISTEN EJEMPLARES DE MÁS DE DOS MIL AÑOS DE ANTIGÜEDAD.

a Chile a partir de los últimos años del siglo XIX e inicios del siglo XX. Como venían por el Atlántico, muchos desembarcaron en Brasil o Argentina y desde ahí cruzaban a nuestro país. Ellos buscaban mejores horizontes tras dejar su nación y para no ser enrolados en el ejército del Imperio Otomano.

-Tras el fin de la guerra civil,

iniciada en 1975, ¿ha sido muy difícil la convivencia entre las comunidades cristiana y musulmana?

-La Guerra Civil Libanesa fue un conflicto muy complejo que involucró múltiples situaciones internas y actores externos. Entre ellos: milicias cristianas, facciones musulmanas y la Organización para la Liberación de Palestina (OLP). En diferentes momentos, Siria e Israel también intervinieron militarmente, apoyando a unos u otros y además por sus propios intereses. Estos son datos históricos. Hoy El Líbano acoge en sus tierras a cientos de miles de refugiados e inmigrantes palestinos y sirios y las distintas comunidades viven solidaria y pacíficamente, con plena tolerancia y respeto entre ellos.



EL ARQUITECTO JAIME MORA ALÉ ES NIETO DE INMIGRANTES LIBANESES Y ACTUALMENTE PRESIDE LA COLECTIVIDAD EN EL PAÍS.

-¿Hezbollah desde cuando está en territorio libanés?

-Hezbollah nace en 1982 como un movimiento de resistencia contra la invasión israelí en el sur del Líbano ese año.

-¿Con complicidad de las autoridades o se ha instalado por la fuerza?

-No podemos hablar de complicidad. Ellos tienen un brazo político votado democráticamente y con



derecho a integrar el Parlamento pero, a su vez, mantiene una estrecha relación con Irán lo que, para muchos, afecta la libre autodeterminación del pueblo libanés.

-¿Cuántas veces Israel ha atacado al Líbano?

-1978, 1982, 2000, 2006 y ahora, cinco veces. Pero cada vez el pueblo libanés resurge como el Ave Fénix. Es imperiosa la implementación definitiva de la Resolución N° 1701 del Consejo de Seguridad de la ONU.

-¿Existen diferencias religiosas en la comunidad libanesa de nuestro país?

-Hoy en Chile la gran mayoría somos chilenos descendientes de libaneses. Nos respetamos y sentimos aprecio mutuo sin importar la fe religiosa de cada uno. La Embajada del Líbano ha tenido un papel preponderante en este aspecto. Demás está decir que con las colectividades palestina y siria nos sentimos estrecha y solidariamente vinculados. ©